

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Saat ini sebagian besar penduduk berpandangan bahwa berwirausaha sama halnya dengan berdagang yang bisa dilakukan oleh siapapun tanpa perlu pendidikan yang tinggi, sehingga mereka tidak tertarik dengan dunia wirausaha. Mereka tidak ingin anak-anaknya menerjuni bidang ini, dan berusaha mengalihkan perhatian anak untuk menjadi pegawai Negeri, apalagi anak-anaknya sudah lulus dari perguruan tinggi. Mereka mengatakan, *“untuk apa sekolah tinggi, jika hanya mau jadi pedagang”*. Pandangan seperti ini sudah berkesan jauh di lubuk hati sebagian rakyat Indonesia.

Oleh sebab itu sebagai generasi muda yang berilmu kita harus bisa menghapus paradigma tersebut. Karena menumbuh kembangkan intensi atau kiat wirausaha dalam pendidikan di perguruan tinggi menjanjikan harapan cerah bagi terciptanya sumber daya manusia yang mandiri dalam berfikir dan bertindak. Juga, mampu menerapkan ilmu yang dipahaminya untuk kesejahteraan diri dan masyarakat.

Secara realitas ada tiga pilihan yang kemungkinan akan dialami lulusan perguruan tinggi setelah menyelesaikan studinya. Pertama, menjadi pegawai atau karyawan perusahaan swasta Badan Usaha Milik Negara atau pegawai negeri. Kedua, kemungkinan menjadi pengangguran intelektual karena sulit atau sengitnya persaingan memperoleh pekerjaan atau semakin

Kewirausahaan dan Etika Bisnis bisa menumbuhkan jiwa kewirausahaan atau mempengaruhi mental mahasiswa untuk berwirausaha yang dilandasi dengan nilai-nilai keislaman.

Selama ini Pendidikan kewirausahaan telah dipertimbangkan oleh pemerintah sebagai salah satu faktor penting untuk menumbuhkan dan mengembangkan jiwa dan berperilaku berwirausaha di kalangan generasi muda. Terkait dengan pengaruh pendidikan kewirausahaan tersebut, diperlukan adanya pemahaman tentang bagaimana mengembangkan dan mendorong lahirnya wirausaha-wirausaha muda yang potensial selama mereka berada di bangku sekolah atau kuliah. Keinginan berwirausaha para mahasiswa merupakan sumber bagi lahirnya wirausaha-wirausaha masa depan.

Pemerintah juga telah membuat peraturan yang memuat tentang kewirausahaan salah satunya adalah PP No.41 Tahun 2011 yaitu mengenai pengembangan kewirausahaan untuk kalangan muda. Mengingat pentingnya dan peran seorang wirausaha bagi perekonomian Negara Indonesia.

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya sebagai salah satu wadah pendidikan yang ada di Surabaya telah ikut merealisasikan peraturan pemerintah tersebut. Yaitu dengan membekali para mahasiswanya untuk menjadi wirausaha melalui mata kuliah Kewirausahaan, khususnya mahasiswa yang mengambil Program Studi Ekonomi Syariah. Mata kuliah kewirausahaan diajarkan pada selama satu semester dan menjadi mata kuliah

wajib bagi mahasiswa Program Studi Ekonomi Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam.

Sejumlah aktivitas telah dilakukan pada mata kuliah kewirausahaan ini, diantaranya adalah pengajaran tentang teori-teori kewirausahaan, mengunjungi salah satu pabrik kosmetik yang ada di kota Sidoarjo, melakukan pelatihan IT dan kerajinan tangan di Dinas Koperasi Jawa Timur, serta praktik lapangan kewirausahaan, dan lain sebagainya.

Salah satu praktik kewirausahaan yang pernah dilakukan oleh mahasiswa Program Studi Ekonomi Syariah Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya adalah dengan membuat atau menciptakan suatu produk secara kreatif dan dipasarkan di kalangan Kampus Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Proses pemasaran tersebut dilakukan selama tiga hari dan praktik kewirausahaan itu dikenal dengan istilah *Business Day*.

Business day selain merupakan salah satu praktik kewirausahaan yang tujuannya untuk menumbuhkan kembangkan jiwa wirausaha dalam diri mahasiswa Prodi Ekonomi Syariah. Juga sebagai ajang kompetisi antara kelompok mahasiswa, yaitu kompetisi dibidang kewirausahaan.

Salah satu kriteria penilaian dalam kompetisi tersebut adalah kelompok mana yang paling kreatif dan inovatif dalam menciptakan suatu produk baru dan kelompok yang paling kompak bekerjasama dalam tim, juga menjadi kriteria penilaian dalam *business day*. Dengan melakukan aktivitas itu semua, terutama *business day* diharapkan dapat membuat para mahasiswa termotivasi untuk menjadi wirausaha yang sesungguhnya.

Berdasarkan pengalaman peneliti yang juga pernah melakukan dan menjadi peserta dalam *business day* sangat termotivasi untuk melanjutkan usaha yang pernah dilakukannya dalam *business day*. Penulis menciptakan produk “Kripik Kentang Bumbu Balado Pedas” bersama lima orang temannya. Setelah mengikuti mata kuliah kewirausahaan selama satu semester dan melakukan *business day* selama tiga hari tersebut peneliti mendapatkan banyak pengalaman antara lain: cara memasarkan produk, pentingnya membuat merk agar lebih cepat dikenal orang, lebih mengenal karakter berbagai macam konsumen dan juga lebih bisa berani dalam mencoba usaha lain.

Setelah mengikuti mata kuliah kewirausahaan dan melakukan praktik *business day* peneliti cukup termotivasi untuk berwirausaha, sehingga sebagian mahasiswa yang lain termasuk peneliti sendiri memulai untuk berwirausaha sambil berkuliah.

Mahasiswa biasanya memilih bisnis yang dapat dilakukan dengan mudah dan tidak terlalu menyita waktu. Salah satu contohnya berbisnis dengan cara berjualan *online* seperti yang peneliti lakukan saat ini, atau memiliki *stand* makanan dan minuman ringan yang dijaga oleh pegawai, sehingga sebagai pemilik hanya perlu mengontrol. Dengan demikian tidak akan mengganggu waktu mahasiswa untuk berkuliah.

Berdasarkan uraian di atas peneliti menjadi tergugah untuk mengetahui lebih dalam tentang dampak praktik kewirausahaan pada motivasi berwirausaha mahasiswa Prodi Ekonomi Syariah Universitas Islam

antar tiga Negara tersebut. Sedangkan masalah penelitian ini lebih fokus kepada motivasi berwirausaha setelah melakukan *business day*.

Penelitian tentang kewirausahaan juga sudah pernah ditulis oleh Iis Rofiatin mahasiswa Universitas Airlangga Surabaya. Dengan judul penelitian “Efektivitas Pengajaran Matakuliah Kewirausahaan dan Etika Bisnis dalam Membangun Mental Wirausaha Pada Mahasiswa Ekonomi Islam Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Airlangga”. Isi keseluruhan dari penelitian ini adalah mengarah pada mental mahasiswa setelah mendapatkan matakuliah Kewirausahaan dan Etika Bisnis Islam. Serta memiliki jiwa kewirausahaan yang dilandasi nilai-nilai keislaman dan mampu menyusun perencanaan bisnis.

Persamaannya penelitian ini dengan sebelumnya sama-sama meneliti mahasiswa Ekonomi Islam setelah mengikuti matakuliah kewirausahaan. Perbedaannya penelitian ini lebih fokus pada motivasi mahasiswa setelah melakukan prakti *business day* dan informan yang diteliti merupakan mahasiswa UIN Sunan Ampel angkatan 2011 sedangkan penelitian sebelumnya adalah mahasiswa Universitas Airlangga angkatan 2008.

Penelitian kewirausahaan juga pernah dilakukan sebelumnya oleh Yazilmiwati bt Yaqob dan Ilhaamie binti Abdul Ghani Azmi pada tahun 2011 yang berjudul “*the Motivation of Islamic Studies’ Student to be Entrepreneurs: A Study of Undergraduate and Postgraduate Student in A Public University*”. Penelitian ini meneliti tentang faktor-faktor yang

mempengaruhi motivasi pelajar/mahasiswa muslim menjadi seorang wirausahawan.

Persamaan penelitian terdahulu dengan penelitian ini adalah sama-sama meneliti tentang motivasi berwirausaha, namun juga terdapat perbedaan antara penelitian terdahulu dengan penelitian ini yaitu terletak pada metode penelitiannya, penelitian sebelumnya menggunakan metode kuantitatif yang sifatnya menguji teori sedangkan penelitian ini menggunakan metode kualitatif yang sifatnya menemukan teori baru. Pada penelitian terdahulu yang diteliti dan diuji adalah kelima faktor *Islamic personality, own personality, course taken at university, friends*, dan *interest*, apakah berpengaruh terhadap minat berwirausaha Sarjana (S1) dan Pasca sarjana (S2) Universitas Islam di Malaysia. Sedangkan dalam penelitian ini yang diteliti adalah praktik *business day* apakah mampu memotivasi mahasiswa prodi Ekonomi Syariah Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya untuk berwirausaha. Dan pada penelitian terdahulu objeknya adalah mahasiswa Islam di salah satu universitas di Malaysia, sedangkan objek penelitian ini adalah mahasiswa angkatan 2011 yang sudah menerima mata kuliah kewirausahaan dan melakukan praktik *business day*.

Penelitian kewirausahaan selanjutnya ditulis oleh Retno Kadarsih yang berjudul “Faktor-faktor yang Memengaruhi Minat Berwirausaha pada Mahasiswa Program Studi Pendidikan Ekonomi FKIP UNS”. Berdasarkan hasil analisis data dan pembahasan dapat ditarik simpulan

